

## Mujeres pescadoras afectadas por crisis climáticas

La pesca artesanal o la pesca en pequeña escala, es el principal medio de vida para muchas poblaciones de zonas costeras.

Esta actividad permite obtener ingresos familiares, pero estos pueden verse afectados durante fenómenos y crisis climáticas, por la contaminación, destrucción de manglares, entre otros factores.



Imagen tomada de <https://youtu.be/5GKsQMvRbc8>. Video Mujeres en la pesca, elaborado por ACPP, CORDES y Fundación Comunicándonos. 2020.

El sector pesquero artesanal o pesca a pequeña escala, se conceptualiza como una actividad cercana a la costa sobre una “base comunitaria”, que incluye desde la extracción hasta la comercialización en primera venta. Este rubro provee un promedio de 5.5 toneladas diarias de producción, sin embargo, en los últimos años se percibe una disminución de los recursos por causas de sobre explotación aunado a fenómenos climáticos tales como: huracán, el efecto oscilación sur conocido como el fenómeno del niño y la niña, terremotos, sequías, frentes fríos, entre otros<sup>1</sup>.

De acuerdo con la “Encuesta Estructural de la Pesca Artesanal y la Acuicultura en Centroamérica 2009-2011” de OSPESCA, de los 4,967 pescadores organizados que hay en el país (de un total de 27,600), el 80% pertenece a Asociaciones Cooperativas.<sup>2</sup>

Una investigación realizada en 2019, para elaborar un diagnóstico dentro de las comunidades pesqueras de la zona costera salvadoreña de Acajutla, La Libertad, La Herradura, Puerto El Triunfo y La Unión, evidenció algunos hallazgos sobre la caracterización y necesidades de este sector.

La muestra estuvo representada por población joven-adulta entre 36 a 45 años representando un 57 % de integración, considerándose económicamente activa y con experiencia, relacionada a la estrecha relación en las costumbres, valores conforme a patrones culturales. La participación de las mujeres en esta actividad es bastante limitada, alrededor del 12% participando en las actividades de comercialización de los productos pesqueros y los hombres a las actividades de extracción con un 88%<sup>3</sup>.

---

<sup>1</sup> MAG, 2019. Diagnóstico del estado actual de la pesca artesanal, el aprovechamiento sostenible de los recursos y la vulnerabilidad con el cambio climático

<sup>2</sup> MAG/CENDEPESCA, Política Nacional de Pesca y Acuicultura 2015/ 2030.  
<https://www.transparencia.gob.sv/institutions/mag/documents/89984/download>

<sup>3</sup> MAG, 2019. Diagnóstico del estado actual de la pesca artesanal, el aprovechamiento sostenible de los recursos y la vulnerabilidad con el cambio climático

Gran parte labora en asociatividad ya que a 2019 se identifican 192 cooperativas, 5 federaciones y 1 confederación, involucrando el 30% de participación de las mujeres dentro de la pesca artesanal.

El informe resume que el subsector pesquero artesanal en los últimos años se ha visto vulnerable ante las mayores frecuencias de condiciones ambientales desfavorables para las capturas de especies de organismos marinos, que tienden a profundizarse antes los cambios de condiciones favorables para su crecimiento y desarrollo adecuado, principalmente cambios de temperaturas, salinidad, clorofilas, corrientes, así como las recurrencias presencias secuenciales de fenómenos del Niño y de la Niña.

Los principales recursos hidrobiológicos pesqueros aprovechados en las comunidades costeras de manera artesanal siguen siendo capturados similarmente, sin tener cambios hacia otras opciones de especies, debido a las desventajas que se cuenta en relación a la tecnificación adecuada. La zona costera marina presenta una franja limitada de 20 kilómetros, que comprende 29 municipios costeros, donde se aprovechan la mayor parte de especies del fondo marino de interés comercial.

En zona costera se registran aproximadamente más de 19,2001 pescadores artesanales, que utilizan como herramientas para la captura de diferentes recursos hidrobiológicos: las redes agalleras, redes de atarraya, trampas o nasas y trolinean, cerco, cimbra, línea de mano, entre otros principalmente en las Bahías o Esteros, además existen grupos de pescadores que se dedican a la captura de especies hidrobiológicas y que son identificadores como tal.

Estos datos muestran una marcada división del trabajo, invisibilización del trabajo de las mujeres y su aporte en la economía familiar, dentro de las actividades pesqueras y en el trabajo reproductivo. En tal sentido es preciso estimular el empoderamiento de las mujeres pescadoras, su asociatividad y capacitación para mejorar los ingresos a través de esta actividad, tan importante para la economía nacional y la seguridad alimentaria.



Imagen tomada de <https://youtu.be/5GKsQMvRbc8>. Video Mujeres en la pesca, elaborado por ACP, CORDES y Fundación Comunicádonos. 2020.

